

La Reunión de Santiago del Consejo Económico de la Cuenca del Pacífico (PBEC)

Dr. GONZALO GARLAND ITURRALDE

Presidente del Comité Peruano del Consejo Económico de la Cuenca del Pacífico

I. ANTECEDENTES - PBEC, PECC, APEC

Hace 31 años se fundó el Consejo Económico de la Cuenca del Pacífico (PBEC) el cual se concibió originalmente como un foro del sector privado fundado por los empresarios del Japón, Australia, Nueva Zelanda, EE.UU. y Canadá, con el fin de orientar el desarrollo económico en la cuenca dentro de un concepto de economía de libre mercado, promoción y respeto a la inversión y participación activa del sector privado en la toma de decisiones económicas. Este organismo ha logrado un desarrollo armónico en todo el Pacífico, apartado de las tendencias extremistas de la política, sobre todo en una época en que había una influencia marxista muy fuerte. Se ha conseguido que los países que conforman ambas riveras del Pacífico, hayan iniciado un proceso de desarrollo mediante economías de libre comercio e inversión. Con tal propósito, el PBEC trabajó en cada uno de los países miembros para que abran las economías, al comercio exterior y a la captación de inversiones.

Así, se ha llegado a configurar la región de mayor desarrollo económico en el mundo. Los

récords de crecimiento que ha tenido Asia-Pacífico han sido inigualables en la historia. Hoy varios países de la otra rivera, están atravesando una crisis aguda, como lo experimento México recientemente, pero se estima que se supere en el curso de los próximos años y una vez sobrepasado este ciclo continuará el crecimiento, quizás a menores tasas que antes pero en forma sostenida.

Como veremos más adelante, los foros en esta región representan cerca del 60% del comercio internacional; han registrado los crecimientos más grandes y se estima que comprenden alrededor de 3000 millones de habitantes.

El Perú participó desde los primeros años de la organización del PBEC a través de representantes personales como el Sr. Fred Borens. Nuestro comité se fundó en el año 1984 y logramos que el Perú ingresara al sistema privado del PBEC en el año 1990. Para tal fin, hemos viajado asistiendo a todas las reuniones y llevando misiones empresariales a los lejanos países de Asia-Pacífico.

En la Cuenca del Pacífico es vital mantener presencia para lograr reconocimiento y de esa manera, ayudamos a que el Perú ingrese al PECC que es el Comité de Cooperación en la Cuenca del Pacífico, estructurado de manera tripartita por

los sectores académico, oficial y privado; El PECC está dedicado a la investigación y estudio. Finalmente, después de un trabajo conjunto con el sector oficial, asistiendo a todas las reuniones e interviniendo en todos los foros, logramos en noviembre del año pasado en Vancouver que conjuntamente con Rusia y Vietnam, el Perú sea aceptado a ingresar en el APEC conformando así las 21 economías que lo integran.

Entre las actividades que hemos realizado para tales fines están las invitaciones que hicimos al Señor Presidente Alberto Fujimori, primero para que asista a la Reunión General Internacional celebrada en Guadalajara en 1991, donde él pudo apreciar la importancia del Foro del Sector Privado en la Cuenca del Pacífico y a similar reunión en 1996 en Washington D.C. donde hizo una exposición destacada ante más de mil empresarios.

En noviembre de este año en Kuala Lumpur, el Perú será incorporado oficialmente al Foro del APEC. Tanto el Foro del sector privado (PBEC), el Foro tripartito (PECC) y el oficial (APEC) tienen múltiples comités de trabajo, fuerzas de trabajo, tareas y encargos que tratan sobre todos los sectores de producción y comercio, economía, medio ambiente y aspectos de transferencia de tecnología, inversión directa, etc. Se reúnen permanentemente durante el año.

Para estar activos en la Cuenca del Pacífico, el sector oficial y el sector privado tienen que trabajar juntos, ponerse al día en todo lo acontecido, y sobretodo participar en las múltiples reuniones que se están llevando a cabo permanentemente.

II. REUNION GENERAL INTERNACIONAL EN SANTIAGO DE CHILE EN MAYO DE 1998

En mayo, hemos realizado Trigésima Primera Asamblea Anual Internacional del PBEC en Santiago de Chile. Se contó con la participación de más de 550 líderes de las empresas más grandes y también de líderes políticos de la Región. Fue inaugurado por el Presidente Eduardo Frei

quien reforzó el interés de Chile en exportar y recibir inversión de la Cuenca del Pacífico.

Asimismo, estuvieron presentes los Vicepresidentes del Perú, Ecuador y Argentina; Ministros de Defensa, Economía y Relaciones Exteriores de varios países; los Secretarios General de APEC y PBEC. El Vicepresidente Márquez dio a conocer la estabilidad y fortaleza del sistema financiero peruano, sus efectos en nuestro desarrollo y ventajas para los inversionistas de la Cuenca. Por su parte, el Vicepresidente Aguayo del Ecuador se refirió a los efectos del Fenómeno del Niño y su impacto sobre la economía ecuatoriana.

Como parte de los trabajos administrativos del Consejo Económico de la Cuenca del Pacífico en los cuales participaron activamente todos los comités de las economías miembros, se aprobaron importantes acuerdos, los cuales fueron difundidos a la prensa internacional, entre los que se pueden mencionar los siguientes:

1. La transparencia en las adquisiciones y compras de Gobiernos para reducir la corrupción
2. El desarrollo del Comercio Electrónico como un medio que permitirá facilitar el intercambio comercial entre las economías de la Cuenca del Pacífico y por ende su desarrollo y progreso
3. La Promoción de Negocios en la Cuenca del Pacífico mediante un Comité Ad Hoc (presidido por el Comité Peruano, Dr. Gonzalo Garland)
4. La Crisis Asiática llegándose a la conclusión de que es importante fortalecer los mecanismos de prevención para evitar que esto se produzca en el futuro y en otros lugares.
5. Las relaciones del PBEC con organismos internacionales como BID, BIRF, WTO, APEC y PECC. Sé esta negociando con Singapur y Brunei para que se incorporen a PBEC.
6. En los Comités de Trabajo de Comidas y Redes Educativas, Perú expuso la experiencia de vídeo conferencia educativa entre el MBA de San Ignacio de Loyola y la Universidad Gabriela Mistral de Chile y asimismo con la Conferencia Asia Pacífico de ESAN. El Dr. Pfeifer, Presidente del Comité de Tec-

nología, habló elogiosamente de TECSUP como un ejemplo para América Latina.

7. La reunión conjunta PBEC - Banco Mundial a realizarse en Hong Kong del 13 al 16 de Setiembre próximo sobre ecología y medio ambiente y la 32 Asamblea Anual Internacional del PBEC que se realizará igualmente en Hong Kong del 14 al 19 de Mayo de 1999
8. Se hizo una presentación del programa Post Santiago a realizarse en Lima del 28 de Mayo al 1 de Junio
Lamentablemente a pesar que hemos participado más de 20 representantes del Perú, hay sectores que no han asistido a esta reunión; pienso que debería ser mayor el interés de la empresa privada en general y de los exportadores en especial hacia estos temas.

III. PROMOCION DE NEGOCIOS

La Reunión de Santiago ha reconocido que la crisis asiática es mas fuerte de lo que se esti-

maba, y que la recuperación no es tan sencilla como se pensaba en un momento dado. Por otro lado, la reunión ha sido útil para el intercambio de experiencias.

Asimismo, la delegación peruana que ha asistido a este evento ha podido realizar negocios. En momento de crisis y de dificultades se presentan oportunidades. También debemos destacar que invitamos a una misión del PBEC que viniera al Perú a reuniones que hemos tenido primero en un conversatorio organizado conjuntamente con la CONFIEP, en el cual participó su Presidente, el Secretario General del PBEC, y en audiencias con Ministros de Estado y empresarios peruanos. Esto es parte del programa de promoción de negocios que estamos realizando mediante encuentros personales con grupos de empresarios de diferentes partes de la Cuenca y desarrollo de una red de comercio electrónico con los 20 comités y 1,200 empresas afiliadas al sistema de la Cuenca del Pacífico, que venden anualmente cerca de US\$ 4,3 trillones y dan trabajo a más de 10 millones de empleados.